

ABSTRACT: “La importancia de los comités de frontera en la política exterior del Estado argentino”

Marcos Calleja - Alejandro Safarov

Universidad: Gabinete de Estudios En Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales de la Universidad Católica de Santiago del Estero- Departamento Académico San Salvador de Jujuy

Este trabajo pretende dar cuenta de la importancia de los Comités de Frontera como herramientas útiles para fortalecer la política exterior argentina hacia los países vecinos. Los Comités de Frontera son espacios de cooperación y coordinación bilaterales entre la Argentina y las naciones limítrofes. Estos ámbitos que surgieron en principio para el diálogo entre Estados nacionales, se fueron consolidando como espacios de integración transfronterizos, donde el Estado argentino, conjuntamente con las unidades subnacionales (Provincias, municipios), y distintos actores de la sociedad civil (cámaras empresariales, fundaciones, universidades, particulares, etc.), pueden participar en la organización y el funcionamiento de los mismos junto a sus pares de las regiones limítrofes. De esa manera, los comités constituyen un ejemplo de interacción entre diplomacia y paradiplomacia; fenómeno que facilita y acompaña los distintos procesos de integración regional (MERCOSUR, CAN), como también los subregionales (ZICOSUR, CRECENEA-CODESUL). No obstante, en las reuniones que se vienen desarrollando periódicamente en las zonas de frontera, se observa una escasa participación de la sociedad civil, y en algunos casos hasta de representantes de gobiernos provinciales y nacionales, situación generada por una falta de políticas públicas ligadas a la comunicación e información de este proceso.

De este modo, se plantea la necesidad de diseñar una nueva estrategia para mejorar la comunicación entre los actores involucrados, y de esa manera cumplir con algunos de los objetivos estratégicos fijados por la cancillería argentina con respecto a la región.